
药学情报通讯 年第 卷第 期 总 了

药品差价超过去年全年优惠 药 品 差 价
。

另

外
,

掌握药 品市场信息
,

修正药 品 采购 计

划
,

为医院争得数万元的药品升溢
,

取得了

显著的社会效益和经济效益
。

气

确
,

进货渠道单一
,

季节发病率预测缺乏准

确性和门诊人次
、

住院人数了解不详等因素

进行全面综合分析
,

修正下月药 品采 购 计

划
,

从而使计划合理
、

准确
,

既保证药 品能

及时供应
,

又避免积压库
。

由于运用 循环工作法管理药库
,

不断发现问题
,

分析间题
,

解决问题
。

半年

来
,

我们在保证药品质量
,

满足临床用药而

又不造成压库的前提下
,

为医院争得的优享
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医院药剂科如何开展新药的临床应用工作

山西省运城地区人民医院 运城 的
一

赵志华

摘要 笔者结合实践提出区院药剂 千应从六个

方而开展折药的临床应用工作
。

着重 去出既要正

穴传新药
,

推广新药
,

又要注意合理应用新药
。

使

新药在临床应用中发挥其应有作用
,

玉到预钥效果

关键词 医院药剂科
、

新药
、

临床应 用

随着医药研究新成果的不断涌现
,

新药

源源不断上市
,

临床医师在治疗用药时
,

选

择范围越来越大
。

有些疾病很快得到治愈
,

受到临床医师和患者欢迎
,

同时医院的经济

效益也相应地提高了
。

特别是临床药学开展

后
,

不 仅需要积 级宣传新药
,

推广应用新药
,

而且还要注意合理应用新药
,

以提高医疗质

量
。

笔者结合实践就医院药剂科如何开展新

药 的临床应用工作
,

试谈几点粗 浅 意 见 如

下

一
、

应对新药有个正确认识

所谓新药
,

系指我国未生产 过 的 药 品

包括 国内外 均 未 生产过 的创制药品
,

国

外己有生产或仅有资料报道 的仿制药品
,

以

及由一般药品配伍的新组方药品
。

己 生 产

的药品
,

凡增加新的适应症
,

改变给药途径

和改 变 利 型 的 亦 属 新 药 范 畴
。

正 由 于
“

新
” ,

缺乏使用经验
,

因此在宣传
、

应用新

药时
,

一定取慎贡态度

二
、

发挥医院药事管理委员会的作用

由于药事管理委员会组成人 员 比 较 广

泛
,

药剂科主任和主要临床科室主任参加
,

业务 副院长挂帅
。

凡计划采购的新药都必须

经过药事管理委员会讨论审批
。

这徉有利于

新药在医院宣传
、

推广和应用
。

二
、

充分发挥药学情报室和临床药学研

究室的作用

正确宣传新药
,

积极推广新药
,

合理应

用新药
,

这是药学情报室和临床药学研究工

作的主要内容之一
。

应由专人负责与临床科

室联系
,

经常沟通医药之间信息
,

为临床提

供更多的新药
,

提高用药水平
。

我院由一名

主管药师兼任这项工作
,

经常深入临床科室

和各中
、

西药调剂室及药库
,

了解药品特别

是新药供应和使用情况
,

并且结合供应和使

用情况编辑印刷新药介绍
,

把药库现存的新
、

特 药 品 及 时介绍给临床医师
,

尽快地用于

临床
。

每期都逐个发给临床医护人员
,

深受

临床医护人员欢迎
。

同时药剂科各调剂室和

药库一些药品避免了积压
,

加快 了 资 金 周

转
,

这不仅提高了医疗质量
,

而且增加了医

院经济收入
。

我院每年可减少因药品积压造

成 勺数万元经济损失
。
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四
、

组织新特药推广应用会和学术研讨

会

我院近几年来每年由药剂科组织临床科

室主任和医师参加医药界和药厂联合举办的

新特药介绍
、

推广应用会和有关新药临床应

用学术研讨会
,

参观新
、

特药实物展 览等
,

收获很大
,

开阔了临床医师用药视野 增强

了临床医师合理用药观念 更新了临床医师

用药知识
。

很有利新药宣传推广
、

临床应用

和提高医疗质量
。

五
、

认真做 好新药应用监督工作

新药在临床应用过程中经受实践检验
。

好的继续使用
,

并逐渐增量采购供应
,

差为

应及时停止使用
,

妥善处理
。

由于当前医德药德滑坡
,

一些厂商和医

药经销单位片面地追求经济效益
,

千方百计

地扩大其销售量
,

利用 电视
、

广播
、

报刊
、

杂志大肆宣传其新产品
。

有些药 品的夸大宣

传
,

对病人产生误导作用
,

所以在医院里往

往有一些享受公费医疗的病人向医师提出开

这些广告宣传的新药
。

而一些医师重人情
,

病人要什么药
,

就开什么药
,

这样既讨好病

人
,

又能为医院增加收入
。

而有些医院药房

为了 完 成上 级下达的经济指标
,

只要医师

开的药
,

若没有就立 即采购
,

满足需要
。

可

是这类新药往往没有使用几个病人
,

因其疗

效不佳
,

病人不再点名要了
。

医 师 也 不 开

了
,

结果药房积压了这类新药
,

这种现象普遍

存在
。

如我院曾购进山西省一家制药厂生产

的男康片
,

就是这样而积压了几百瓶难以销

售
。

所以
,

一般不能轻信广告宣传
。

凡提出

采购的新药应用于临床
,

都必须先认真填写
“

新药申请表
” ,

经本院药事管理委员会研究

审批后方可购买使用
。

采购时
,

原则上均应

少量试用
。

若好再逐渐增量购进
,

保证临床

使用
。

如藻酸双醋钠片剂刚刚开始生产上市

时
,

我院有人提出该药防治缺血性脑
、

心血

管疾病疗效好
。

我们没有轻信
,

而只是先购

进 瓶
,

重点试用了几个病人
,

经随访观察

其效果确实比较好
,

优于同类药品
,

于是我

们便逐渐增量购进
。

通过多年应用
,

临床反

应疗效确实好
,

并将该药列入本院 《基本药

物 目录》内
。

据统计我院 年全年临床共

使用藻酸双醋钠片剂达 。。瓶
。

另外
,

西比

灵胶囊
、

康泰克缓释胶囊
,

吗叮琳片剂都是

这样在临床应用的
。

这样既满足 了 临 床 需

要
,

又方便了药剂人员工作
。

同时也减少 了

库存药品积压
。

使国家生产的新药能够顺利

合理地得到推广和应用
。

六
、

在新药临床应用过程中
,

注意发现

新用途

新药在临床应用过程中
,

医药护人员经

常 仔细询问患者用药后的反应
,

认真观察其

表现
,

往往会偶然发现一些新药或其他药物

具有新的作用
,

这些新的作用都不是最初发

现的
、

预期的作用
,

而是通过临床用药偶然

发现并肯定下来的新用途
。

例如
,

潘生丁新

发现具有广谱抗病毒作用 硝苯咤新发现具

有缓解肾绞痛及胃肠痉挛性腹痛
,

有类似杜

冷丁和阿托品的作用 谷维素新发现采用大

剂量具有治疗高脂血症
、

胃十二指溃疡的作

用等等
。

综上所述
,

医院药剂科对新药的临床应

用工作
,

既要正确宣传新药
,

推广新药
,

又

要注意合理应用新药
。

使新药在临床应用中

发挥其应有作用
,

达到预期效果
。


